

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

SUSCRICIÓN

Pasos	
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Pago anticipado.

Teléfono n.º 62

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 27 DE MARZO DE 1916

ADMOÑ: MARCELO REGLERO PÉREZ

LA CARESTÍA DE LOS FLETES Y EL PRECIO DEL CARBÓN

De nuestro redactor.

En estos momentos en que tan intensamente preocupa en España el problema de las subsistencias merece primordial interés estudiar la carestía de los transportes, y muy principalmente el precio del carbón, una de las causas del aumento de las tarifas de los fletes.

El alza de los fletes según estudios realizados por el consul de España en Londres, Sr. Congosto, comenzó a iniciarse en el mes de Noviembre; es decir, cuando el gobierno inglés empezó a embargar y retener en gran cantidad los vapores de flota mercante, para atender a los transportes militares.

Como dato curioso consignamos el aumento de los fletes en los dos últimos meses, con relación al actual.

Fletes de Cardiff a Bilbao.
En Enero de 1914, 51—por tonelada.

Idem de 1915, 131—idem.
Idem de 1916, 251—idem.

Fletes de Cardiff a Barcelona.
En Enero de 1914, 76—por tonelada.

Idem de 1915, 186—idem.
Idem de 1916, 451—idem.

Fletes de Newcastle a Bilbao.
En Enero de 1914, 76 por tonelada.

Idem de 1915, 201—idem.
Idem de 1916, 326—idem.

Fletes de Newcastle a Barcelona.
En Enero de 1914, 76—por tonelada.

Idem de 1915, 221—idem.
Idem de 1916, 481—idem.

Durante el mes de Diciembre de 1915, los fletes de carbón desde Inglaterra a los puertos de Francia e Italia, se mantuvieron en los precios siguientes:

Cardiff a Burdeos, 42 francos por tonelada.

Idem a Santa Nazaire, 35.
Idem a Marsella, 73.

Idem a Génova, 66 chelines id.
Idem a Nápoles, 58 idem.

Idem a Liorna, 60 idem.
Newcastle a Burdeos, 38 idem.

Idem a Santa Nazaire, 36 idem.
Idem a Marsella, 56.

Idem a Génova, 67.
Idem a Liorna, 62 idem.

Es decir, que los vapores españoles prefirieron ganar 42 francos haciendo la travesía de Cardiff a Burdeos y luego pasando en lastre a Bilbao, en vez de fletarse directamente a 25 chelines ó sean, 31,25 francos.

En el referido mes de Diciembre, hubo en los puertos ingleses 33 vapores españoles destinados a tomar cargamentos de carbón para el extranjero.

En dichos vapores solo nueve, con un total de 33.140 toneladas, se despacharon para España, y en cambio 24 vapores nacionales, con una capacidad de 94.890 toneladas, se fletaron para llevar carbón a los puertos de Francia e Italia.

En ese mismo mes y para atender a las necesidades de nuestro mercado, se fletaron los siguientes vapores extranjeros desde Gales, Newcastle ó Glasgow:

Para Barcelona, 6 vapores con 13.400 toneladas.

Valencia, 4 con 5.580.
Las Palmas, 2 con 5.400.

Huelva, 2 con 5.200.
Málaga, 2 con 3.900.

Sevilla, 2 con 3.500.
Palma de Mallorca, 1 con 2.000.

Santander, 1 con 1.600.
Cádiz, 1 con 1.500.

Mahón, 1 con 1.000.
Total, 43.080.

Es decir que durante el mes de Diciembre de 1914, salieron de puertos ingleses para españoles, con cargamento de carbón, los vapores siguientes:

9 nacionales, con 33.140 toneladas.
22 extranjeros, con 43.080 idem.

Total, vapores 31, toneladas 76.220.

En cambio salieron de puertos ingleses con destino a puertos extranjeros, cargados de carbón, 24 vapores nacionales con 94.890 toneladas.

Estos datos oficiales entreacados del informe oficial del antedicho consul de España en Inglaterra denotan claramente la necesidad de incautarse de los buques mercantes, con lo cual se resolvería en gran parte el problema de la carestía de las subsistencias, que de otra suerte llevan camino de producir las más desastrosas consecuencias.

JOSÉ M.ª DE AREVALO.

Por la circunstancia de haber estado enfermo el autor del artículo referente a la sierra de Covaleda, no podemos publicarlo hoy como habíamos prometido. Lo haremos en el número próximo.

La municipalización del alumbrado.

Ya se han presentado las bases a la consideración de los señores concejales para la emisión del empréstito municipal, con cuyos fondos se piensa «municipalizar» el alumbrado público en Soria.

Muy pocas veces los representantes del pueblo se han mostrado tan conformes y tan «campantes» para sacar adelante un proyecto de tanta importancia y trascendencia como el que actualmente quiere que pase a la categoría de «hecho».

Y la cosa marcha a toda vela. Se proponen solicitar nada menos del ministerio correspondiente, la superior autorización para que la subasta del servicio pueda anunciarse en un plazo que no exceda de diez días.

Antes de pasar al «hacer» es necesario discutir el «posse» como dicen los filósofos en buena lógica. ¿Puede instalarse este servicio en el sitio que se tiene acordado?

Se han estudiado técnicamente las condiciones que reúne el «Molino de Enmedio» para poder suministrar el fluido eléctrico a las calles de nuestra población?

Se habla de empréstitos, de ac-

ciones, de garantías, de empresas, etc., etc., pero se ha estudiado a fondo la cantidad de agua disponible, la fuerza motriz, el aforo del cauce y otras minucias por estilito?

No somos tan cándidos que vayamos a sospechar que nuestros flamantes concejales han dado de mano a estas «pequeñeces» antes de entrar de lleno en el problema.

Seguros estamos que todo esto estará ya bien estudiado a estas alturas, pero ¿cómo lo han estudiado? Ecco el problema.

El molino llamado de «Enmedio», respetables municipales, representa el salto de agua más desgraciado de este término municipal, como que no cuenta ni siquiera con un metro de aprovechamiento!

Podrán objetarme que importa el salto ó desnivel disponible para fuerza motriz, lo que importa es la cantidad de agua aprovechable, pues bien, según los diferentes aforos que repetidas veces se han verificado en el estiaje por personal competente de Obras públicas, resulta que aquellos no exceden de 400, 600 y cuando más 800 litros por segundo, que en un desnivel de unos 80 centímetros ha de resultar una fuerza motriz tan pequeña, que para lo que se intenta no sería suficiente.

Montemos una turbina de lo más moderno que se quiera, sea de aspiración ó reacción, a juicio de los técnicos. Si lo fuera económico para aprovechar el intermedio de los estiajes, en el invierno se ahogarían por exceso de la cantidad líquida. Si se monta de mayores fuerzas, a mayor abundancia de agua trabajaría mejor, en cambio en los estiajes y términos medios entre la abundancia y la escasez, tendría que descansar y habría de recurrirse al carbón.

Además, respondan los industriales que cuentan con molinos ó fábricas dentro del término de Soria, y digan si no es cierto, que desde Junio a Septiembre, todos absolutamente todos, se ven en la precisión de reprimir durante un día entero para gastar la energía acumulada en el corto espacio de tres ó cuatro horas. Y no es esto solo.

La experiencia cotidiana demuestra, que basta una pequeña nevada ó cuatro días de lluvia, para que el río Duero adquiera una subida de nivel de 50 centímetros por lo menos, dando lugar con ello a que se embalsen las cacerías bajas de tal manera, que se hace imposible el funcionamiento normal de las turbinas.

Ahora bien: Representa un verdadero acierto, instalar un alumbrado «por agua» para tener que recurrir al carbón por lo menos cinco meses al año? ¿Quién de nuestros concejales se atrevería a montar una industria particular en esas condiciones?

No me ha parado a examinar el proyecto de la municipalización en su parte económica, mi opinión particular es la misma que la del digno concejal Sr. de Marco.

Pero creo cumplir con un deber de conciencia abriendo los ojos al pueblo, y llevando un poco de luz al cerebro de muchos señores...

¡Señores concejales! Nada de precipitación y mucho estudio es lo que hace falta antes de dar un paso adelante; no olviden nunca que el pueblo es al fin y a la postre el que paga los vidrios rotos de sus desaciertos y el pueblo les dice, en esta ocasión en que se ventilan grandes intereses, «despacio y buena letra» con el asunto de la municipalización.

THOMSON.

La lucha electoral de Agreda

A los pueblos del distrito de Agreda

Autorizado expresamente por el ilustre Jefe del partido Liberal conservador, único capacitado para ello, para presentar de nuevo mi candidatura de Diputado a Cortes por el distrito de Agreda, acudo a mis numerosos y fieles amigos para que me ayuden en la lucha que se ha planteado, y en la que no cabe duda que conseguiremos el triunfo.

No necesito para luchar contar para nada con el precario auxilio de otros elementos extraños al distrito, por muy dignos y respetables que sean, porque durante los dos años con que me ha honrado vuestra representación, he podido aprender que por ser como sois pueblos libres é independientes, no necesitáis de tutelares oficiosas para saber ejercitar vuestros derechos; que en los pueblos es donde única y exclusivamente radica vuestra soberanía, y por consiguiente, sólo a los pueblos es a quien hay que dirigirse.

Ya sabéis que esta ha sido siempre la norma de mi conducta; pues desde que me elegisteis siempre os digo a todos que os dirigiérais directamente a mí; sin valeréis de intermediarios en parte alguna; siempre también me visteis ir solo a visitaros todos los años, cumpliendo la palabra que os di; y ahora mismo me acabais de ver haciendo el recorrido de todos los pueblos del distrito durante los meses de Enero y Febrero últimos, también sin llevar ninguna clase de compañías que tan poco agradables suelen resultar, no solo para los pueblos, sino hasta para el propio candidato que tiene la desgracia de valerse de ellas.

Yo he sido vuestro diputado, porque vosotros, y sólo vosotros, los pueblos del distrito de Agreda, lo habeis querido; pues ya recordareis que en las anteriores elecciones el Gobernador no llamó a un sólo Alcalde de Soria; ahora aspiro a volver a serlo y lo seré, porque vosotros, y sólo vosotros que iréis concederme vuestros sufragios para poder yo continuar la obra que tan animosamente he emprendido de la regeneración de este desgraciado cuanto sufrido distrito.

Si así no fuera, si por desgracia para todos yo me hubiera equivocado, si me abandonarais en estos días de prueba para mí, si en efecto resultara que no sois pueblos libres é independientes, si no humildes siervos que por no saber escoger sus representantes, merecen que se los impongan y se los

continuen imponiendo, como yo no sé, ni sabré nunca imponerme y, por lo tanto jamás trataré de hacerlo, no me limitaré a irme a mi casa tan solo como me iría, sino que desengañado para siempre volveré a acordarme nunca más de que existe el distrito de Agreda.

Agreda 20 de Marzo de 1916.

José Luis Castillejo.

Con cariñosa carta, y con el ruego de publicación hemos recibido el anterior manifiesto, que nuestro querido amigo y antiguo compañero D. José Luis Castillejo dirige a sus electores de Agreda. Le complacemos con mucho gusto.

En ese manifiesto dice que no necesita para luchar, contar para nada con el precario auxilio de otros elementos extraños al distrito, por muy dignos y respetables que sean, y renuncia de antemano a compañía «que tan poco gratas suelen ser».

Ambas afirmaciones son contundentes y para hacerlas debe tener razones el Sr. Castillejo.

En la contienda electoral por Agreda han ocurrido cosas muy peregrinas. No sabemos lo que pensarán de ellas los conspicuos del conservadurismo local. Esto cierto que el Sr. Visconde de Eza desautorizó al Sr. Castillejo y ahora resulta que este cuenta con la autorización rotunda y el apoyo absoluto del jefe del partido liberal conservador D. Eduardo Dato. Así lo ha manifestado el expresidente del Consejo en carta particular al acreditado comerciante de esta plaza é íntimo del Sr. Castillejo don Anastasio Sánchez, hombre de influencia en el distrito de Agreda, su tierra.

A nosotros, no nos interesa aquilatar la trascendencia ó la discreción política de quienes han intervenido en los incidentes de esa contienda, nos hacemos eco de ellos porque son públicos y el público los juzgará.

Y planteada ya la lucha así se verá la fuerza y el prestigio del señor Castillejo en Agreda, si es que el cuerpo electoral obra por su voluntad libérrima.

La actitud del Sr. Dato desmiente aquel acuerdo que se dejó establecido entre el jefe conservador y el del partido liberal Sr. Conde de Romanones para los distintos distritos de esta provincia.

La plaza fuerte de Belfort.

Para EL PORVENIR CASTELLANO

Los reiterados ataques de los alemanes contra esta plaza fronteriza, sobre la que no dejan de apuntar sus cañones, refresca el recuerdo de su historia brillantísima, de la que creemos oportuno suministrar algunos pormenores curiosos.

Belfort no ha sido tomada nunca, sino ocupada una sola vez, y por virtud de un acuerdo; pero ha sufrido en el transcurso del siglo XIX tres asaltos.

El primero comenzó el 25 de Diciembre de 1813 y acabó con moti-

vo de la caída de Napoleón, firmándose una capitulación al 12 de Abril de 1814 entre el barón Dreschel, teniente general, jefe de las tropas austriacas y el jefe de batallón Legrand, comandante de la plaza.

El segundo fué simplemente un bloqueo que duró quince días y terminó el once de Julio de 1815, después de la vuelta de Luis XVIII á Paris, pactándose un armisticio entre Colloredo, general austriaco, y el general Lecourbe, que figuraba al frente del ejército de la frontera.

De 1870-71 data el tercer sitio, que acabó el 18 de Febrero de 1871 enalteciendo la figura del coronel de Ingenieros, III Denfert-Rochereau.

Comenzó el día 3 de Noviembre. La plaza contaba con 370 cañones y Denfert-Rochereau, que disponía de 6.000 hombres, adoptó el sistema de la defensa avanzada, entendiéndose que, con estas fuerzas, era indispensable disputar palmo á palmo el terreno defendido así las posiciones exteriores al amparo del fuego de los fuertes y utilizando la fortaleza como último y decisivo punto de apoyo.

La guarnición contaba con carne y harina en cantidad suficiente para resistir durante cinco meses, legumbres secas para seis, café para 320 días, azúcar para 160, y vino para 108. El alcalde de la población supo adoptar las medidas que el trance demandaba, copiando las subsistencias suficientes para el vecindario.

El día 3 de Diciembre inició el bombardeo el enemigo, con desatada furia. Calculose en 500.000 el número de proyectiles disparados. Hubo una pieza de artillería francesa, emplazada en la fortaleza, que recibió más de 50.000, lo cual da idea del espantoso huracán de metralla lanzado sobre la ciudad.

Sin embargo, el coronel Denfert-Rochereau resistió con singular entereza compartida unánimemente por la población. El 4 de Febrero se tuvo conocimiento de que Paris había capitulado firmándose un armisticio, en el que quedaba excluida la región del Este. Días después llegó á la plaza la noticia de que acababan de celebrarse las elecciones en toda Francia, excepto Belfort, y de que H. Keller, el perfecto Grosjean y el coronel Benfert, habían sido elegidos diputados por el Alto Rin.

El general Treskow, jefe de las tropas sitiadoras, se lo comunicó al coronel Denfert. El 10, el prefecto, que se había refugiado en Belfort, fué autorizado para presentarse en Burdeos. Con los ojos vendados condujéronle hasta las avanzadas francesas. Los alemanes prosiguieron el fuego hasta las primeras horas del día 13. El coronel Denfert había recibido un aviso de Ernesto Picard, Ministro de Estado, ordenándole que entregase la plaza, y aquel comisionó á uno de sus oficiales, Krafft, ingeniero de Puentes y Caminos, para que fuese á Basilea á informarse de la veracidad de semejante orden, la cual comprobó.

En su consecuencia, tres días después Denfert-Rochereau y Treskow firmaron un convenio con arreglo al cual el jefe del ejército sitiador se apoderaba de la plaza, y la guarnición de la misma trasladábase á Francia con armamento y bagajes. Belfort fué evacuado el 18 y Denfert se dirigió con sus tropas á Grenoble, siendo aclamado entusiastamente por el pueblo

durante el camino. Y el nueve de Marzo quedó disuelto su cuerpo de ejército que tan valerosamente se había portado.

Gracias á esta conducta, Belfort, que continuaba francesa, no pudo ser anexionada por el vencedor, manteniendo esplendorosa su historia.

El coronel Benfert-Rochereau murió á la edad de cincuenta y seis años siendo coronel y diputado por el sexto distrito de París. Su sombra parece proyectarse aún sobre la fronteriza plaza, en la que ahora, como hace medio siglo, caen las granadas de los cañones alemanes, cada día más gruesas é impacientes.

De S. Pedro Manrique

El conflicto obrero.

Al ser hoy recibidos por el gobernador civil Sr. Lueje, nos ha manifestado que la huelga de los obreros empleados en la construcción de la carretera de San Pedro Manrique á Huérteles, continúa sin solucionarse.

Como los trabajos realizados para su solución por el alcalde y el Teniente de la Guardia civil no han tenido éxito, mañana marcharán á Huérteles el Sr. Lueje, un ingeniero y el contratista Sr. Gil que se avistarán con una comisión de obreros para ver de solucionar el conflicto.

La actitud de los obreros prosigue siendo pacífica.

SILUETAS

D. Antonio de Marco.

Desde que leí la documentada memoria que acerca de «la mortalidad de la primera infancia» presentó al Congreso Deontológico de 1903, D. Rafael Ulecia y Cardona, tenía en proyecto redactar unas cuartillas para exponer desde estas mismas columnas el incremento de la mortalidad infantil, observada en nuestra capital, durante el último quinquenio.

En mi afán de reunir y recoger impresiones y datos concretos sobre el asunto, creí muy del caso pulsar la opinión de los médicos y especialistas en las enfermedades más comunes de la primera infancia.

La diosa casualidad me puso delante de uno de los médicos más jóvenes é ilustrados de Soria, D. Antonio de Marco.

Ciencia, práctica y don de gente, son las cualidades que se destacan en la persona del Sr. de Marco, todo bondad y modestia.

De sus autorizados labios escuché las teorías de Pfeiffer, Korosi, Hoffmann etc. etc. acerca de las causas y remedios que estos sabios han señalado para atajar el considerable aumento de la mortalidad infantil cuyo coeficiente adquiere alarmantes proporciones.

El joven médico, decía en una de esas expansiones naturales de su espíritu «pocos, muy pocos, tratadistas culpan al médico moderno de ese aumento de mortalidad infantil y es que desconocen que nuestra profesión es de apostol de sacrificio de abnegación».

Largo rato estuve escuchando con religioso silencio, las verdades como axiomas que salían de los labios del bonhadoso profesor.

Después de separarnos con un apretado y afectuoso saludo, supe que el que así me había hablado predicaba también con el ejemplo.

Nada menos que siete meses, día tras día, con una paciencia y una abnegación de apostol había trabajado sin descanso por salvar la vida á dos criaturitas... Seguramente que no le había movido el afán de lucro, pertenecían á una familia modestísima, casi pobre.

A mi mente acudía el recuerdo de aquellas palabras que á mi me parecieron sentencias: «nuestra profesión es de sacrificio, nuestro deber es salvar la infancia».

Perdone el joven médico si su nombre todo modestia ha servido para emborronar estas cuartillas, pero justo es que se pronuncie alguna vez con el aplauso, la ciencia, la abnegación y la virtud.

NUESTROS CORRESPONSALES.

Fuentecantos.

La fiesta del árbol.—El día 25 tuvo lugar en este pueblo la plantación de árboles por los niños de las escuelas. Pronunciaron discursos el señor párroco D. Isidro González, el alcalde y varios señores más así como también los niños Crescencio Hernández, Angel Casado, Justo Sanz y Francisco Arribas. Todos fueron muy aplaudidos. El ayuntamiento obsequió á los niños y al vecindario en general. Esté elogia como se merece á los señores párroco, profesor de primera enseñanza médico, farmacéutico y ayuntamiento por su acierto en la celebración de tan simpática fiesta.

Nuestro corresponsal aplaude también al vecindario de Fuentecantos por su gran amor al árbol.

—El temporal de lluvias ha causado grandes daños en esta comarca.

El desbordamiento de los ríos ha sido la causa de que se vean por doquier lagunas inmensas.

La siembra de tardíos se va haciendo difícilísima y los labradores, claro está, sufren con todo ello perjuicios de mucha consideración.

Sentimos que la falta de espacio nos prive de publicar los originales que á este respecto nos ha enviado D. Doroteo Laseca, corresponsal nuestro en aquella comarca.

NUESTROS CORRESPONSALES

ARANCON

Apesar de lo desapacible del tiempo, el día 24 del actual se celebró en este pueblo la fiesta del árbol. Se plantaron 300 plantas de chopos en distintos sitios. Por la tarde después del rosario se fué en procesión al paraje «El Egidio Grande» adonde fueron bendecidas las plantas por el párroco D. Agustín Muñoz. Los niños de la escuela acompañados de la señora maestra D.ª Dolores García, cantaron himnos alusivos al acto. Después el vecindario en masa se dirigió á la casa Ayuntamiento, en donde fueron obsequiados por las autoridades con un espléndido refresco y se distribuyeron entre los niños bastantes naranjas. Los jóvenes se divirtieron en un animado baile público. Hubo mucha animación, y se demostró una vez más la buena armonía que reina entre los habitantes de este pueblo.—Eugenio García.

El Sr. Obispo de Osma

Un diario de Madrid, *El Parlamentario*, escribe que con motivo del fallecimiento del que fué ilustre arzobispo de Valencia Menéndez Conde, se indica para aquella archidiócesis al actual obispo de Madrid Alcalá Sr. Salvador y Barrera. Y el propio diario indica para esta segunda vacante al de esta diócesis Sr. Lago, uno de los más jóvenes y más sabios del episcopado español. Nosotros sentiremos que la noticia se confirme y nos alegraremos por el Dr. Lago, de quien *El Parlamentario* estos justísimos juicios.

«El Sr. Lago es, sin ningún linaje de duda, uno de los prelados más jóvenes, más cultos y virtuosos de España. Sus profundos conocimientos filosóficos y teológicos, sus interesantísimas obras de apologética cristiana y sus notabilísimos discursos, le han elevado á la dignidad episcopal en plena juventud, y, no obstante, la fama de

su virtud y de su saber, rodeábale ya entonces como una aureola de gloria inmarcesible.

El Sr. Lago, además de ser un sabio, es poeta de alta inspiración y profundo sentimiento. Sus versos tanto en gallego como en castellano, suspenden y maravillan por la sublimidad del concepto y la belleza y sencillez de la expresión. Tiene toda la duzura y tierno encanto de la región gallega.

Pero en más que en ninguna otra cosa descuella la figura gigantesca del obispo de Osma en conocimientos filológicos y de lingüística. El Sr. Lago es un consumado poliglota. Habla y escribe con perfección siete ú ocho idiomas y varios dialectos. Su erudición es pasmosa.

Todas estas condiciones, unidas á una afabilidad de carácter y dulzura de trato exquisitas y, sobre todo, á un conocimiento exacto y preciso de las exigencias de la vida moderna, han sido ocasión y motivo para que el señor ministro de Gracia y Justicia se acuerde de él al verse en el caso de tener que encomendar á un nuevo obispo el gobierno de la diócesis de Madrid-Alcalá.

Nosotros no nos atrevemos á recoger sino á título de rumor la noticia; pero no dejamos de reconocer que sería muy justo que se premiasen en un concurso los buenos servicios prestados á la diócesis de Madrid por el Sr. Salvador y Barrera, poniéndole en ocasión de reposo y descanso de su activa labor, y que para sustituirle no habrá acaso en España ningún obispo de las dotes personales de carácter, de ciencia y de virtud que adornan al ilustrado obispo del Burgo de Osma.

Tenemos noticia de que el rumor se acentúa cada vez más.

NOTICIAS

Natalicio.—Días pasados dió á luz felizmente, una niña, la distinguida señora D.ª Gloria Soria, esposa de nuestro querido amigo D. Emilio Ruiz.

La madre, así como la recién nacida, continúan en perfecto estado.

Enhorabuena.

Dicen de Arcos que ha sido entregado á las autoridades, un oficial del ejército, retirado, á quien se le sigue sumario por dedicarse clandestinamente á ejercer la medicina.

Suicidio.—En Villar de Maya se ha suicidado, ahorcándose. Ambrosio Alfaro Casas, de 40 años, casado.

En el pajar donde llevó á cabo tan extrema resolución, dejó un papel escrito para que á nadie se culpe de su muerte, llevada á cabo, en un momento de desesperación.

Se dice que el suicida estaba un tanto disgustado por el mal tiempo reinante y por haberse derrumbado un portillo en la era de su propiedad.

El 100 por 100.—A esto asciendo ya el alza en el precio del papel. De continuar así, pues se anuncian nuevos aumentos, la vida de la mayoría de los periódicos es un conflicto.

¿Cómo se resolverá?

Infanticidio? La joven Hermenegilda Sanz, soltera y de 21 años, hija de los molineros de San Leonardo, dió á luz un niño, muerto, según declaración y en ocasión

en que sus padres estaban ausentes. El feto lo dejó en el desván de la casa envuelto entre trapos hasta que á los dos días descubrió á sus padres la falta. Estos dieron conocimiento al juzgado y aunque en la criatura no se aprecian señales de violencia, se comprobará en la autopsia si se trata de un infanticidio.

El vecino de Villar del Campo Mariano Mirón Esteban ha sido detenido como autor de heridas leves producidas con un martillo al vecino de Montenegro Justo Hernández Saenz.

Del Concejo y sus ediles.

—El Ayuntamiento de esta ciudad en su sesión del viernes, acordó que la subasta del servicio de municipalización del alumbrado se celebre únicamente en Soria, con objeto de imprimir la mayor rapiéza á este asunto.

La Corporación aprobó las bases para el empréstito de la municipalización de acuerdo con el informe de la Comisión de Hacienda y con el voto en contra del Sr. Marco.

El contador Sr. Taracón, dió lectura á la memoria de la Comisión, y en ella se propone la formación de un presupuesto extraordinario para este año, con el fin de legalizar la situación respecto á este extremo y la emisión del empréstito por la cantidad de 150.000 pesetas para atender á los gastos del proyecto de municipalización. El empréstito se ha de hacer en 300 acciones de 500 pesetas cada una, que se cederán á la par y con un interés anual de 5 por 100. La amortización se calcula en quince años, por sorteos trimestrales que se verificarán en los días 16 de Marzo, Junio, Septiembre y Diciembre de cada año, á razón de 5 obligaciones por trimestre.

Como garantía del empréstito se ofrece el 50 por 100 de la renta de los montes propios del Ayuntamiento, que se calcula por término medio en 50.585,45 pesetas al año.

Donativos.—Se han recibido los siguientes en la Asociación de Caridad de esta capital.

De un señor anónimo, 100 pesetas; de D. Julián Muñoz y Miguel, 50 pesetas; y de D. José de Parres Sobrino, otras 50 pesetas.

Por Sanz del Rio.—Nuestro colega «Canta-claro» escribe en su número de ayer lo siguiente:

«La sola ceremonia que ha tenido la colocación de la lápida de la calle de Sanz del Rio, ha sido tres ó cuatro martillazos de un obrero que subiese encima de una escalera.

El día que pongan el nombre de algún insignificante rascacuero á cualquier otra calle, habrá discursos y otras murgas.

¡Somos así!

Muy conformes, colega. El insigne filósofo merecía siquiera un poco más de notoriedad al rendirle la justicia de bautizar con su nombre la antigua calle de los Estudios.

El oficial de 5.ª clase del gobierno civil de esta provincia D. Antonio Ernesto Rodríguez Alvarez, ha sido destinado al de Santander, y para su ir en su anterior cargo á Sr. Rodríguez está nombrado D. Manuel Torres Muzas que servía en la capital montañesa.

En la Audiencia.—El 27 del mes que cursa se celebró la vista de un pleito contencioso siendo partes como demandantes el Ayuntamiento de Duruelo y la otra el señor médico Balduque en de-

Información telegráfica y telefónica

Conferencia de las dos de esta tarde con nuestro corresponsal en Madrid.

Las subsistencias

Continúan dando quehacer al Gobierno la cuestión obrera y la de las subsistencias, en Vigo.

Comunican de Zaragoza haberse verificado un mitin en la plaza de toros, acordando solicitar del Gobierno atienda a remediar la grave crisis económica porque atraviesa la región aragonesa.

—De Valencia ha ido con el mismo objeto una comisión a la capital de España para llevar las conclusiones acordadas en las reuniones celebradas en la ciudad del Turia.

—En el Consejo de Estado, últimamente celebrado, se han votado 14 millones de pesetas para ver de remediar cuanto antes la crisis obrera.

—Ayer, los círculos políticos e iban bastante desanimados; los pocos concurrentes a estas tertulias comentaban el asunto de actualidad, es decir, las próximas elecciones.

De toros

La novillada anunciada para el día de ayer, verificóse con una buena entrada.

García Reyes estuvo solo regular. Amuedo afortunado y Carpio a juzgar por sus faenas, es opinión general que lleva camino de figurar entre los «fenómenos».

Captura interesante

Ha sido detenido por el delito de estafa D. Manuel Magranes, el cual ha resultado ser ya reincidente en estas «maniobras» según ha podido comprobarse en la Jefatura de policía.

Jura de bandera

El solemne acto de la jura de la bandera se ha verificado con el esplendor acostumbrado en las poblaciones de Santander, Vitoria y Jerez de la Frontera.

Nueva línea férrea

Ayer inauguróse el ferrocarril del Tajuña siendo de esperar que esta nueva línea férrea ha de enlazar en fecha próxima con el Central de Aragón, dando nuevos elementos de vida comercial a una buena parte de la región castellana.

Consejo de guerra contra un alemán

En Casablanca se ha celebrado un consejo de Guerra condenando a un súbdito alemán por el delito de venta de armas al enemigo.

EXTRANJERO

Mañana se celebrará una nueva conferencia de los aliados a la que se concede gran importancia. Presidirá las sesiones el ministro Mr. Briand.

—La prensa francesa concede de gran importancia a la última reunión de Reichart alemán celebrada en medio de tumultuosos incidentes.

DE LA GUERRA

Las últimas noticias del frente francés dan cuenta de los distintos bombardeos efectuados por los alemanes, sin concederles gran importancia, pues ni siquiera han intentado la esperada ofensiva.

—El príncipe Alejandro de Serbia, y el presidente de la República francesa Mr. Poincaré se encuentran en el frente de batalla visitando las tropas.

—El príncipe Alejandro ha enviado una carta al presidente de la República dando las gracias a todos los soldados por el heroísmo del cual han dado altos ejemplos en los últimos combates.

La ofensiva alemana

Toda la prensa francesa, con motivo de la ofensiva alemana ante Verdún, refleja la confianza absoluta en que el ejército francés sabrá defenderle y lograr la victoria:

Hervé, en «La Victoria», afirma:

«La formidable ofensiva alemana, el último gran esfuerzo de la bestia feroz, irá a estrellarse una vez más contra la muralla viviente, que desde hace 19 meses es savaguardia y el orgullo de nuestra Francia republicana».

Informes de París.

La situación militar Verdún.

Los alemanes se han apoderado del bosque de Avocourt, zona de matorrales y arbustos de kilómetro y medio. Se hallan, pues por ese lado a 17 kilómetros de Verdún. Claro que no piensan en llegar por ahí a la plaza; pero su objeto es flanquear las posiciones francesas de Bethincourt, Hort-Homm y Cumieres.

Seguramente Petain habrá ya dirigido reservas al punto amenazado. No le conviene que los germanos progresen demasiado en la Argona Oriental. Y a estorbarlo dedicará buena parte de las divisiones que tiene a retaguardia esperando el momento de entrar en fuego.

Teatro ruso.

Los moscovitas aprietan de veras. Pelean desde las orillas del Golgo de Riga al Wilia medio, y también en Galitzia. Han tomado algunas posiciones que mejoran su frente y que les permitirán preparar con mayores probabilidades de éxito sus ofensivas veraniegas. Las ganancias principales las han obtenido en el lago Warostch y en el Dniester.

Es posible que el súbito asalto moscovita haya sorprendido

un tanto al mando alemán. Los rusos observaron que eran desgarrados parcialmente algunos sectores enemigos, y de ahí sus operaciones de Curlandia y de Galitzia.

Hindenburg y Pflanzer-Baltin pedirán refuerzos.

No es fácil, pues, que sean enviados desde Rusia muchos batallones a Verdún.

Las fuerzas rusas en Armenia.

La «Revista Política e Parlamentare», de Roma, escribe:

Las fuerzas rusas en Armenia son actualmente 360.000 hombres, 60.000 rusos operan contra Trebizonda, 150.000 prosiguen las operaciones en la dirección de Erzenghien, Karput

y Diarbekir, 70.000 marchan hacia Mossul y 100.000 hacia Bagdad. A estas tropas se deben añadir los 200.000 hombres de reserva que se encuentran en Tiflis y en Crimea.

Contra todas estas fuerzas, Turquía solo puede oponer ciento cincuenta mil soldados.

Se vende una máquina de hacer calceta, en buen uso. Para informes en la imprenta de este periódico.

«LA ESPAÑOLA»
Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.
Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:
Plazadel Carmen, 24, Soria

CONTRATOS

LACTOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO

En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

¡LABRADORES!

¿Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad anónima de seguros contra el Pedrisco «L' ABEILLE»?

Preguntad a los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoilo Gil, si por sus siniestros de 1915 recibieron 2.000, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y a los de Almazul Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 310 y 51 respectivamente y acudid después al

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas, fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe de olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos, por lo que su única salvación está en el SEGURO, el cual sino le devuelve en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima, que puede pagar aun después de la recolección.

“L' ABEILLE”

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.

Depósitos en el Banco de España.

Indemnizaciones en un solo año, 3.079.520 francos: el 1913.

Opera en toda Europa y

En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 146.659 pesetas de indemnización.

Agente general en Soria: Bernabé de Pedro. Plaza del Vergel número 1.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É

INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

manda el primero de que por el tribunal provincial se revocase una providencia del Sr. Gobernador civil y en su lugar se acordara que mencionado Ayuntamiento tiene derecho a anunciar la vacante de médico titular a proveerla.

Defendió al pueblo el letrado don Maximino de Miguel impugnando la providencia gubernativa y el abogado del Estado Sr. de Benito interesando su confirmación. El pleito quedó pendiente de sentencia.

Ha tomado posesión de su canongía dignidad de Maestrescuela en la catedral de Osmá, nuestro distinguido amigo D. Manuel Requejo Pérez. Enhorabuena.

Centro de información comercial y representaciones.

Con esta denominación funcionará muy pronto en Madrid, calle del Arenal 22, un establecimiento de la propiedad y bajo la dirección de nuestro querido amigo D. Juan Aragón y Martínez

El nuevo centro extenderá su acción a toda España, Europa y América.

Deseamos al Sr. Aragón mucha suerte y cuantiosas ganancias.

Esta tarde, a las 6, celebra Junta general la Económica Numantina de amigos del País.

Se encuentra en esta ciudad el ex-senador por la provincia D. Adolfo Rodríguez de Cela.

Enhorabuena.

—El Excelentísimo señor director general de Correos y Telégrafos por acuerdo de 29 de febrero último, ha concedido menciones honoríficas a los oficiales de la sección de Telégrafos de esta capital, 3.º D. Victoriano de la Barrera, cuartos D. José Sanz Fullera y D. Alfonso García Cacho y quinto D. Eloy Carmona Cantarero, a propuesta del Ayuntamiento soriano y como recompensa al celo, actividad y entusiasmos demostrados en el cumplimiento de su deber por los citados funcionarios en el servicio telegráfico y de conferencias telefónicas. La Dirección ha dispuesto al propio tiempo que se anoten dichos méritos en los expedientes personales de los interesados.

En lo que haría muy bien nuestro amigo Sr. Francos Rodríguez, sería en conceder siquiera dos oficiales más a esta sección. Podemos dar fe de que el trabajo que sobre ellos pesa es abrumador y despachan a fuerza de no descansar el personal de que dispone actualmente. En ello pone con tanta mente su inteligencia y su celo el digno jefe de la misma D. Manuel Carmona.

Recortamos de nuestro querido colega «El Eco de Uxam»:

«Denuncia.—El Sr. Fiscal de Su Majestad ha denunciado nuestro número anterior por la publicación del artículo «La Parodia Electoral».

Es esta la primera vez en nuestra vida periodística que la acción de la justicia recae sobre nosotros y en forma un tanto extraña, pues, francamente, no podemos explicarnos el fenómeno.

A pesar de nuestra sorpresa, no dudamos de la sinceridad con que haya procedido el representante de la Ley, espíritu recto, a cuyo fallo desde luego nos sometemos.»

Deploramos el percance y deseamos al colega las menores molestias posibles.

A. SANCHEZ

Próximo traslado de su establecimiento a la misma calle número 58.

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pureza, reúnen dos propiedades muy importantes: facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

PRECIO: Una peseta caja.-Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. Especialidad en cirugía general y operaciones. —Médico oculista. —Ginecología y partos.

Consultas y operaciones a domicilio. —Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria).

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Almacén de coloniales.  Fabrica de jabón y lejía líquida

Pedro Lorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA

Teléfono núm. 54.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE **ELOY LORENTE Y LORENTE**

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 54.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, té, especias, carne asá, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legumbres, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almídon, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES



Premiado con medalla de oro

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

EL PORVENIR.—Teléfono núm. 62

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 17, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados o remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias: A dos columnas, 6,50 pesetas. A tres id. 9,50

Anuncios en primera plana: Línea cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15 Idem idem 12 0,20

En segunda o tercera: Línea cuerpo 8, 0'05 pesetas. Idem idem 10 0'10 Idem idem 12 0'15

En cuarta plana: Precios especiales.

Esquelas de funeral, clase superior, a 5 pesetas 100.

LA ESTRELLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 3.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio de la cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2.440, Buenos Aires.

EL PORVENIR CASTELLANO

Periódico independiente.—AÑO V.—Se publica los lunes y jueves

Plaza de Aguirre, 2. Teléfono núm. 62 SORIA

Los labradores prefieren esta publicación a otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que El Porvenir Castellano es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra. Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer El Porvenir Castellano porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan a todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme a ese periódico.—(Dirección y firma):

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.



FUERZA VIGOR Y JUVENTUD EL ELIXIR CALLO

GUSTO AGRAPABLE EFECTO RAPIDO

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias. Venta farm., droguer., Aumenta el Apetito.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Vista Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas 9.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón, evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de habitación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telegrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción a precios muy económicos. Variado surtido en esquelinas de fantasía. Las tenemos también de carácter muy buena, a CINCO PSETAS el ciento. Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y convenientes. Se imprimen con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.